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Les pronoms personnels sujets et compléments 

 
  FONCTIONS:  
 Personne Sujet COD COI  

SINGULIER 1ère Je me, moi me, moi (à moi) 
2ème tu te, toi te, toi (à toi) 
3ème il, elle se, le, la, l' se, lui (à lui, à elle) 

PLURIEL 1ème nous nous nous (à nous) 
2ème vous vous vous (à vous) 
3ème ils, elles se, les se, leur (à eux, à elles) 

 
Le pronom est un mot qui est écrit à la place du nom. Il permet d'éviter les répétitions dans un texte. 
 
Exemple: 
Le chasseur part à la chasse avec son chien. Ils débusquent une biche. Il  la vise mais le tue... 
Ils débusquent une biche. = Le chasseur et le chien débusquent une biche. 
Il  la vise mais le tue... = Le chasseur vise la biche mais tue son chien. 

Les pronoms personnels sujets 

Ce sont les plus connus, tu t'en sers pour apprendre à conjuguer les verbes à toutes les personnes. 

Je tu il, elle nous vous ils, elles 
 

Les pronoms personnels compléments 

COD 

Exemples : 
Il me reconnaît → Il reconnaît ma personne. 
Je te vois. → Je vois ta personne. 
Il se trompe. → Il trompe sa personne. 
Il remplace le pot. → Il le remplace. 
Je rencontre cette fille. → Je la rencontre. 
Il a vu le chat. → Il l 'a vu. 
Tom écoute son père et moi. → Tom nous écoute. 
Tom écoute son père et toi. → Tom vous écoute. 
Lulu et sa sœur se regardent le nombril. → Lulu et sa sœur regardent le nombril de leur personne. 
Elle regarde les programmes. → Elle les regarde. 
Il invite ses amis. → Il les invite. 
« Il vous a reçus ? 
— Oui, il nous a reçus.» 
« Voulez-vous nous suivre ? 
— Oui, nous voulons vous suivre.» 
Elle demande aux enfants de cueillir des fleurs. → Elle leur demande d'en cueillir. 

COI 

Il me demande la clé. [→ à moi] 
Elle te demande pardon. [→ à toi] 
Il t'a offert une rose. [→ à toi] 
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Elle parle à sa fille. → Elle lui  parle. [→ à elle] 
Elle parle à son fils. → Elle lui  parle. [→ à lui] 
Ils nous racontent leur vie. [→ à nous] 
Je vous lis un message. [→ à vous] 
J'écris à mes amis. → Je leur écris. [→ à eux] 
Elle demande aux enfants de cueillir des fleurs. → Elle leur demande de cueillir des fleurs. [→ à eux] 
Attention:  
Il cueille les fleurs. = Il les cueille. → Il cueille des fleurs. = Il en cueille. 

Les pronoms En et Y 

Nous venons de Villedieu.→ Nous en venons. 
Il sort de l'école. → Il en sort. 
Nous sommes à la piscine. → Nous y sommes. 
Je rentre chez moi. → J'y retourne. 
Il est sur l'armoire. → Il y est. 
Ils sont en classe. → Ils y sont. 
Nous allons à Rennes. → Nous y allons. 

Place des pronoms dans une phrase 

1. Quand il y a dans la phrase deux pronoms personnels compléments d'objet direct et indirect , on place 
d'abord ME, TE, NOUS, VOUS, SE, et après LE, LA, LES. 
 
Il me demande la clé. → Il me la demande. 
Il t'a donné un bonbon. → Il te l 'a donné. 
Elles ne t'ont pas acheté tes journaux. → Elles ne te les ont pas achetés. 
 
2. Quand il y a dans la phrase deux pronoms personnels compléments d'objet direct et indirect , on place 
d'abord LE, LA, LES et après LUI, LEUR. 
 
Je rendrai le livre à la bibliothécaire demain.  → Je le lui  rendrai. 
J'écris une lettre à ma fille. → Je la lui  écris. 
J'envoie un courrier  à mon fils. → Je le lui  envoie. 
Nos empruntons les disques à Robert et Bernard. → Nous les leur empruntons. 
Il donne son bain au bébé. → Il le lui  donne. 
 
3. Quand le verbe est à l'impératif. 

• Forme affirmative 

Les pronoms se placent toujours après le verbe : 
 
Envoyez une carte à nos amis. → Envoyez-la-leur. 
Donne ton sac à Patrick. → Donne-le-lui . 
Ouvre-moi la porte, s'il te plait. → Ouvre-la-moi, s'il te plait. 

• Forme négative 

Les pronoms se placent toujours avant le verbe :  
 
N'envoyons pas de fleurs à Sophie => Ne les lui  envoyons pas. 
Ne donne pas leur bain aux bébés => Ne le leur donne pas. 


